

Vorwort

Die vorliegende Studie über den Senat von Rom umfasst ein halbes Millennium. Sie verbindet spätantike, frümittelalterliche und byzantinische Untersuchungen. Bei der Vorbereitung und Publikation habe ich von verschiedenen Seiten Unterstützung erfahren und möchte mich vor allem bei den folgenden Personen dafür bedanken: Herr Professor Dr. Hartmut Leppin bot mir die Möglichkeit, in seinem Forschungskolloquium meine Ergebnisse vorzutragen und zu diskutieren. Herr Dr. Lorenzo Cigaina lud mich zu einem Vortrag über das Thema an die Universität Regensburg ein. Herr Professor Dr. Wolfram Brandes ermöglichte die Aufnahme meiner Arbeit in die Millennium-Studien. Der unbekannte Verfasser der peer-review hat mein Manuskript nicht nur wohlwollend begutachtet, sondern auch viele fachlich fundierte und hilfreiche Hinweise gegeben. Und für anregende Gespräche habe ich Frau PD Dr. Muriel Moser-Gerber zu danken.

Frankfurt-Oberursel, im Januar 2025

Frank M. Ausbüttel

